

INTERESES AGRÍCOLAS.

Nuestras hortalizas.—Arbolado.

El trabajo está considerado, y no sin razón, como la principal fuente del bienestar de las naciones. El nos proporciona en la agricultura nuestro necesario sustento y todas las primeras materias para la industria; en esta, cuanto pueda contribuir á la comodidad, y en el comercio la adquisición de las cosas de que carecemos.

Concretándonos en el caso á nuestro objeto, vemos de un modo claro los efectos de la nunca desmentida laboriosidad de nuestros agricultores; pues este país, aunque de particulares circunstancias, en especial en cuanto al clima, no es de los que se explotan con escasas labores y con pocos ó ningunos abonos, pues por el contrario, sin estos eficacísimos auxilios, se obtendría muy insignificante cosecha de hortalizas.

Procediendo de los inteligentes árabes las prácticas que se observan aquí en el cultivo de aquellas, con algunas mejoras introducidas desde hace pocos años, ó sea desde cuando las realizadas en las vías de comunicación, han aumentado el consumo y tienen mas valor las cosechas tempranas al ser exportadas, se nota, si se observa atentamente, que es muy difícil sustituirlas por otras, tanto mas cuanto que la propiedad está aquí fraccionada hasta lo sumo.

Esta clase de cultivo requiere unos cuidados tan prolijos, que solo puede apreciarlos el que haya tenido ocasion de fijarse detenidamente en ellos, pues el acopio de especiales y costosos abonos, la formación de los plántales ó viveros y el preservar á las plantas de las inclemencias del tiempo, cuando se necesita; todos los demás detalles de preparación y explotación de los terrenos, los riegos, la recolección casi diaria y hasta la misma venta, constituyen minuciosas particularidades.

Tanto importan los gastos en estos cultivos, que la prueba mas evidente que puede ofrecerse de que la producción no los compensa, es que son pocos los propietarios que, no pudiendo trabajar las tierras por sí mismos, destinan sus capitales á este ramo, á no ser que sus fincas reúnan especiales circunstancias. Son por el contrario, por punto general, los agricultores de no grandes y hasta de escasos recursos los que cultivan hortalizas y á quienes solo conviene, puesto que las ventajas que puedan lograrse cuando la cosecha termina bien y los precios se sostienen, resultan tan solo de los jornales acumulados durante el curso de aquella.

Así es en realidad; pues mientras los agricultores primeramente indicados han de satisfacer el importe de todos los numerosos que en el caso se necesitan, y adquirir caros los abonos y cuanto además se requiere, los últimos, dedicándose ellos por sí al cultivo, sus consortes y sus hijos, estos desde sus primeros años, vienen á conseguir lo único que puede obtenerse que es el ahorro de aquel importe.

Y esto aun en el caso de tener buen término las cosechas y cuando los precios son regulares, pues si sobrevienen sequías, pedriscos, ó enfermedades propias de las hortalizas, ó resultan bajas en los valores, todo lo cual hemos experimentado en los años últimos, entonces resultan pérdidas de consideración tanto mayores cuanto que en este país hay necesidad de abonar, segun que-

da indicado, de un modo que parece hasta escésivo á quien ignora que por la repetición de cosechas iguales ó de índole semejante, se ha de suplir con abundantes abonos lo que las tierras pierden en fuerza productiva.

Si nuestros campos de hortalizas atraen poderosamente las miradas de todas las personas inteligentes en agricultura; y si nuestra producción en este ramo es de alguna importancia, se debe á los muchos abonos invertidos y á los esmeradísimos trabajos prodigados sin tregua ni descanso; porque los que las cultivan las tratan como delicadas flores y por ello emplean los cuidados propios de los jardines.

**

Es de deplorar lo que acontece en este país en cuanto al arbolado. El modo de ser del mismo, su interés por el cultivo de hortalizas, viñas de moscatel y naranjos, y la enfermedad de los gusanos de seda, lo han despoblado de los muchísimos olivos, algarrobos y moreras que existían. No sostendremos ciertamente la idea de que hubiera sido preferible dejar al país en aquel estado, pues esto sería estacionarnos sin dar oídos á nuestras conveniencias ni á las exigencias de la época, antes por el contrario, entendemos que deben desaparecer las moreras que quedan, pues dado que las cosechas de seda fueron buenas, cosa difícil de lograr, al menos por ahora, no podemos sostener la competencia con la gran cantidad de aquella rica materia que por virtud de las fáciles comunicaciones nos proporcionan la China y el Japon.

Pero si que recomendamos, con todas nuestras fuerzas, que lo que se ha hecho desaparecer, su procure reponerlo en otra forma para lograr las ventajas que hemos perdido por otro lado al explotar las nuevas plantaciones.

Además de los muchos árboles que por la indicada causa han desaparecido, no contamos ya con los bosques de pinos que en épocas no muy remotas existían en la partida de Marchuquera y en las dehesas próximas al mar, que también fueron talados; de modo que la carencia del arbolado, pues generalmente solo hemos hecho algunas plantaciones de naranjos en comparación de las muchas arranca las, ha venido á variar las condiciones climatológicas de este país, esponiéndonos á sequías pertinaces, á aguaceros destructores, y á semibles bajas en la temperatura.

Los bosques, especialmente en lo alto de los montes, y en la pendiente de las colinas, mantienen en los llanos una humedad provechosa. Las selvas atraen las nubes y las nieblas y retienen los vapores, no permitiendo que sequen la tierra los ardientes rayos de sol, y aumentan, al despojarse anualmente de su follaje, la capa de humus, cuyo arrastre por las aguas pluviales á las regiones bajas, enriquece las tierras.

Tenemos, pues, que llenar este vacío, y cada uno de los propietarios de terrenos ó montes á propósito, pudiera contribuir, en la medida de sus fuerzas, y aunque fuese paulatinamente, al bien general que por otra parte sería el suyo particular, por cuanto las plantaciones de pinos y algarrobos, las mas indicadas en el caso, por lo bien que ambos árboles se desarrollan en el país, y las de eucaliptus, donde conviniere, podrían sustituir á las que han desaparecido de las clases antes indicadas.

J. M. G.

LA ULTIMA ESPEDICION AL POLO ARTICO

LA JEANNETTE.

Partió la expedición.

La *Jeannette* siguió sin dificultad el camino trillado hasta los 75 grados de longitud.

Después, repentinamente, el silencio.

Pasó un año: ninguna noticia.

A los diez y seis meses de mortales inquietudes, vuelven á aparecer los pobres marinos; pero, ¿en qué estado!

La invencible *Jeannette* quedaba aplastada entre dos bancos de hielo, como una cáscara de nuez.

De las cinco lanchas en que se había dividido la columna, tres han vuelto al país de los vivos. Las otras se han perdido tal vez. Los héroes que las ocupaban, duermen sin duda en la cresta helada de una ola y las puertas del polo siguen esperando á su Aladino.

«El 15 de Setiembre, dice uno de los expedicionarios que han sobrevivido, llegamos al golfo de Cumberland. La temperatura media era de 40 grados bajo cero. Los marineros construyeron una casa de hielo, la amueblaron con algunas barricas, dos estufas y seis cajas de conservas. Allí hemos tirado durante cuarenta mortales semanas, con el rostro pegado á las estufas enrojecidas, desgredada la barba y cubierta de puntas de hielo, abrasados por el escorbuto, pero siempre firmes y resueltos.

«Conocida es la descripción de los paisajes polares.

«Montañas de hielo, llanuras de hielo, islas de hielo. Un día de seis meses, una noche de seis meses; una noche horrible y silenciosa. Un cielo incoloro, donde flotan impulsadas por el cierzo, agujas penetrantes de nieve; agrupaciones de rocas donde no crece la yerba; castillos ruinosos de cristal, que se levantan y se hundien repentinamente con espantoso estrépito; una niebla espesa que, ya baja como un sudario sobre el suelo movedizo, ya se desvanece, mostrando á los asombrados ojos, fantásticos abismos.

«Durante este día único, el sol hace brillar el hielo, con un resplandor que ciega: bajo sus tibios rayos se resquebraja: las montañas se dividen en mil porciones: las llanuras crujen y forman diferentes islas. Todos estos fragmentos chocan entre sí, con crujidos que no pueden oírse sin espanto. Es un caos de derrumbamiento sin fin, acompañado de rumores siniestros y de inesperadas detonaciones.

«Luego la noche; una noche eterna sucede á este día hervante. Las tinieblas se extienden; en medio de ellas se distinguen fantasmas inmensos, que lentamente se mueven en la sombra. En el aislamiento profundo, que toda noche lleva consigo, la energía del viajero polar, y hasta su razón, tiene que sufrir extraordinarios combates.

«De día, comprende el choque de dos masas de hielo y el estrépido que de él resulta. El sol está allí y el sol es la vida. Pero de noche, estos tristes desiertos, se presentan como los espacios increados y caóticos, que Milton ha colocado entre el imperio de la vida y el de la muerte. Los largos aullidos del hielo que se une y cruje, llenan de espanto. Precipicios que no se pueden medir con la vista se abren á los pies. En torno se elevan escarpaduras; las llanuras líquidas se solidifican, el camino de la salvación se cierra.

«Y el frío aumenta siempre.

«En medio de estas alucinaciones, en esta especie de fantasma de la vida, durante este letargo que oprime y paraliza, entre los deslumbramientos del mártir, aparece como un sueño, la fantasmagoría sangrienta de la aurora boreal.

«El oscuro cielo se ilumina de pronto con una inmensa luz. Un arco mas vivo se redondea sobre este fondo de llamas, desprendiéndose de él ródios y puntas. Es una lucha de dardos azules, rojos, verdes, violados que se elevan brillantes, descienden, procuran adelantarse unos á otros, estallan y se confunden. La visión palidece.

«El último espectáculo es un dosel espléndido, la corona se abre en la cúspide de todas estas

mayor frecuencia. Los rayos se decoloran, las tintas se degradan, se evaporan... y el fenómeno ha terminado.

En medio de estas tierras desoladas, frente a estos espectáculos sublimes y grandiosos, pasamos el invierno de 1880 á 1881.

Otros fenómenos bastante frecuentes en las regiones polares, trasformaban de vez en cuando los extraños cuadros que se desarrollaban sobre nuestras cabezas. Ya el sol nos parecía doble, distorsionado, y se levantaban en el horizonte cuatro ó ocho luces.

Troncos de árboles fósiles, que no se sabe de donde venían, se inflamaban por el rozamiento de los hielos. Columnas de humo se levantaban también entre la niebla, haciéndonos la ilusión de un campamento de seres humanos. Algunas veces, un espejo engañoso, nos presentaba visuales campiñas cubiertas de verde césped. Nuestros hombres se lanzaban; pero un muro de hielo los detenía, y después siempre la llanura helada, las rocas desnudas y el mar sin límites, sembrado de islas flotantes, bajo cuyo choque prodigioso, nuestro pobre barco parecía pronto á desaparecer.

No tardó el invierno en presentarse con todo rigor. El termómetro bajó á 52 grados. Nuestra morada se sepultó bajo 14 piés de nieve y vientos despiadados cargados de agudos granizos, nos obligaron bajo pena de muerte, á mantener la lumbre con carbón y aceite de foca, en las dos estufas para conservar en nuestra sangre un poco de calor.

Divertíanse un día en congelar el mercurio y en forjarlo sobre un yunque. Nuestro aguardiente helado tenía el aspecto de un trozo de tocino. La carne, el aceite y el pan, se partían á hacchazos. Jomah, el contramaestre, se olvidó de ponerse el guante derecho; un minuto después su mano estaba helada. Para reanimar la circulación, sumergió sus dedos inertes en agua tibia; en seguida se cubrió de fragmentos de hielo, y el doctor tuvo que amputar el miembro muerto, de nuestro infelizmente compañero, que sucumbió al día siguiente.

A mediados de enero, una caravana de esquimales vino á pedirnos algunos arenques y aguardiente. A estos pobres donativos añadimos tabaco, y fueron aceptados con lágrimas de alegría. El jefe de este clan, viejo débil, nos refirió que el mes anterior, se había comido á su mujer y á sus dos hijos «no teniendo ya ninguna otra cosa».

Por último, el sol rompió las brumas de este funesto invierno. El 20 de mayo procuramos respirar fuera, el aire primaveral. Zorras azules rondaban alrededor de nuestra morada y se calentaban las patas, contra los tubos de nuestras estufas; matamos dos ó tres de ellas.

El termómetro volvió á subir hasta los 10 grados, y los sábios de la expedición, pudieron emprender de nuevo sus trabajos.

Llegados en trineos hasta el 83º paralelo, descubrieron á 35 millas al Norte de la isla Disco un rico yacimiento de hulla, de arcillas petrificadas de conchas y de squistos en que abundaban las huellas fósiles de vegetales desconocidos. Mas de 600 especies de dicotiledones, de arbustos de flores y frutas, que debían formar las seductoras galas de estas regiones, en los tiempos prehistóricos, fueron recogidos. Numerosas muestras de rocas y minerales completaban estos tesoros.

El mundo sabio, nos deberá preciosos descubrimientos y si una nueva expedición, mas feliz que la muestra, alcanza el objeto que tan cerca hemos estado de tocar, inapreciables conquistas ensancharán el dominio de la ciencia.

Después de 16 meses de privaciones, de fatigas y de peligros, de que es imposible formarse una idea, volvimos atrás y la expedición abordó á las costas de Siberia, donde debía esperar á que llegasen los 200 extraviados.

A.

(De El Semanario de la Familias.)

A. F.

Tristel triste es mirar cual se consume
En el fuego voraz la mariposa,
Cuando llegar hasta la luz presume
Con sus pirtadas alas orgullosa.
Triste es mirar que el pajarillo canta

Puesto en la cruz del capitel ufano,

Cuando del hondo nido se levanta

Con sus sangrientas alas el milano.

Triste es mirar los ojos de una hermosa

Cuando el cáliz apura del dolor.....

Ah! no imiteis la leve mariposa

O al inocente pájaro cantor!

N. SICILIA.

VARIEDADES

DESTRUCCION DE LA FILOXERA

La cuestion de la filoxera es, sin duda alguna, de interés vital para el país, y el difícil problema de su extinción uno de los que más preocupa á sábios naturalistas y distinguidos químicos nacionales y extranjeros. Hoy que con aspecto tan siniestro se presenta esta enfermedad de la vid en algunas regiones de España, dejando en la miseria á multitud de familias por la devastación del viñedo, privando á nuestra floreciente agricultura de uno de sus mas poderosos elementos de riqueza, ponemos en conocimiento de nuestros agricultores la noticia de un nuevo procedimiento para la destrucción de aquel terrible parásito.

D. Meliton García, distinguido industrial y trabajador infatigable, según lo ha demostrado en varias ocasiones en otros experimentos de no menos importancia, ante distinguidos Doctores en ciencias físicas y naturales, que han sabido apreciar sus experimentos conforme lo ha referido mas de una vez la mayoría de la prensa y se ha comprobado por varias certificaciones, es poseedor del procedimiento en cuestion. El autor no tiene la vana pretension de haber resuelto el problema de la extinción de la filoxera; cree, y con razon, que sobre lo que hasta el día se viene haciendo debe anteponerse su procedimiento. La agricultura debe fijar su atención en esto antes de proceder á descepar, cuyo medio, si bien es radical, es también de fatales consecuencias para la misma.

El Sr. D. Meliton García no tiene inconveniente en ponerse á las órdenes de las Corporaciones provinciales ó de los particulares, para poner en práctica sus experimentos sobre las viñas filoxeradas, y si para ello se requieren datos, podrá facilitarlos desde su domicilio en Madrid, calle de Colon, 8, principal.

**

LOS PERROS.—Durante la última guerra rusa, el general Tamowski, hoy ministro de la Guerra en Rusia, había notado muchas veces la vigilancia y fino olfato de un pequeño perro cosaco, que se incorporaba voluntariamente á los destacamentos que salían á practicar algún reconocimiento.

Por la noche, cuando los soldados rendidos de fatiga se entregaban al sueño, el perro iba de uno á otro centinela, rondaba sin descanso y al menor ruido daba la señal de alarma.

Este perro, pues, sugirió la idea, hoy en estudio en muchos Cuerpos de ejército rusos, de reforzar las avanzadas con patrullas caninas educadas militarmente.

Los experimentos se hacen con perros de cinco razas distintas, entre las cuales el diminuto perro cosaco de pelo erizado, desempeña su cometido de un modo verdaderamente admirable.

Cada perro lleva su número de orden y va provisto de un collar impermeable, que en caso de necesidad puede servir para llevar despachos.

Todos los Regimientos llevarán consigo una tralla de perros adiestrados.

NOTICIAS

Como saben nuestros lectores, muy en breve se abrirá en la Corte una Exposición minero-metalúrgica, que ha puesto en movimiento las localidades de toda España donde la naturaleza ha sido pródiga en este ramo de producción, y hasta importantes centros del extranjero. Con este motivo publicó no hace muchos días el periódico *Las Provincias* de Valencia, una correspondencia de Madrid en la que se indicaban los pueblos de esta que podrán tomar parte en el certámen, y la clase de productos que debieran presentar. No es extraño que Gandía no figurara en aquella lista, pues es muy poco conocida esta comarca como productora de minerales. Sin embargo, parece que el Supremo Hacedor quiso derramar en ella á manos llenas los benéficos gérmenes de toda producción, y como saben muchos de nuestros lectores, y los que con algún detenimiento visitaron nuestra Exposición de Octubre último, abundan en los montes que nos circuyen abundantes minas de riquísimos mármoles, apenas

explotados, y que debieran serlo con el interés que su importancia reclama.

Como prueba de nuestras afirmaciones, he aquí lo que nos dice el eminente Cabanilles en sus *Observaciones sobre el reino de Valencia*: Al hablar de Alfahuir afirma que «sus montes contienen mármoles negros unos con manchitas sanguíneas y otros con venitas blancas.» En término de Almiserrat dice «que se hallan varios cerros, principalmente el llamado Tramús, y en ellos preciosos mármoles de los que algunos tienen el fondo amarillento jaspeado de color de rosa y adornado con nubes encarnadas; otros presentan vistosas brechas, en las cuales se ven fragmentos de color de canela, pardo y rojo, engastados en una masa blanca que admite muy bien el pulimento;» finalmente, al hacer la descripción de Marchuquera añade que «en el llano titulado *Raconet de Lloret* se presenta en la misma superficie de la tierra el ematites ó *ferreum ocraceum compactum* de Werner. Buza allí el hierro perpendicularmente y se halla en cilindros tuberculosos paralelos, sin estrias en la fractura, y en algunos fragmentos se descubre una cristalización confusa.»

En cuanto á sus canteras dice que «yacen en la raíz meridional de la Sima de Aldaya y que probablemente comunican con los de Buixarró..... que no se descubren en Marchuquera los bancos horizontales porque aun no se han beneficiado los mármoles cuya bondad y colores en nada ceden á los de Buixarró: que allí se ven los de color de carne, blanquecino, amarillo y rojo, y de este último varias suertes, algunos sumamente vistosos por la multitud de finas y encendidas ramificaciones.»

Hoy que se han comenzado á beneficiar esas minas, aunque en pequeña escala, vemos confirmadas estas noticias en los preciosos mármoles que de ellas se extraen, y es lástima que un asunto de tal importancia, no se mire con el interés que merece: díganlo, sino, las preciosas y variadas muestras de mármoles que figuraron en nuestra Exposición.

¿Y por qué no se han de dar á conocer en la que próximamente se ha de verificar en la Corte? Comprendemos que de abandonar este asunto á la iniciativa particular, nada se conseguiría, y por lo mismo convendría que el Ayuntamiento nombrara una comisión que se encargase de recojer las muestras mas convenientes, de remitirlas á Madrid, y en fin, que gestionase todo lo necesario para que figurasen nuestros mármoles en la Exposición minero-metalúrgica.

Ha sido nombrado maestro de la capilla de la Iglesia ex-Colegial de esta ciudad, nuestro distinguido paisano y querido amigo el presbítero don Severino Domingo y Polo.

Nuestra cordial enhorabuena al señor Domingo, al clero, por tan acertada elección, y á Gandía que cuenta con una persona de competencia bien conocida merced á varias composiciones musicales de relevante mérito, y cuya influencia esperamos se notará ya en las funciones de Semana Santa, y en cuantas ocasiones tenga á su cargo la batuta tan hábil maestro.

El correo de esta ciudad á Carcagente sale en el tren de las cinco de la mañana, llegando á las siete á aquella Villa.

El tren mixto de Madrid llega á la estación de Carcagente después de las siete, en términos que los pasajeros que han salido de esta á las cinco de la mañana, siguen su viaje á Valencia en el mixto, mientras que el correo es conducido á aquella capital en el tren correo de Madrid, que llega á Carcagente á las diez y media.

Para esta ciudad serían grandes las ventajas de que el correo llegara á Valencia en el mixto, en el cual van el de Alicante y Alcoy, pues podría contestarse en el mismo día, por lo que así lo solicitamos en nombre de la pública conveniencia.

Según se nos dice por persona llegada de Barcelona, los trabajos de enlace del ferro-carril de Tarragona á Francia por la calle de Aragón, se hallan muy adelantados, pues la zanja ya está casi terminada llegando á tener 12 metros de profundidad en algunos puntos, de modo que será probable que en la cosecha próxima de hortalizas y frutas no haya necesidad de verificarse en Barcelona el trasbordo que tanto perjudicaba á los intereses de los remitentes.

Celebraremos sea un hecho lo que indicamos.

Las cuestiones que directamente afectan á la salud pública, han sido, son y deben ser siempre objeto preferente de los que deben velar por ella; y bajo de este supuesto, aunque de pesados se nos tache, no cesaremos de clamar porque desde luego desaparezca el foso contiguo al matadero que en su seno contiene aguas que al entrar en putrefacción, como necesariamente sucederá en el verano, causarán á no dudar intermitentes que evitarse podrían rellenando, cual hace tiempo venimos pidiendo, el espresado foso.

Señor alcalde; ¿por qué causa se mira con tan poco interés una cuestion tan vital? El indicado foso debe rellenarse inmediatamente y evitar así que en el próximo verano cause los funestos resultados que

según personas facultativas se tocaron en el pasado y de no suceder así, la responsabilidad será siempre de quien puede y debe hacer se realice tan necesaria mejora.

Por consecuencia del tiempo seco de que disfrutamos hace algunos días, han mejorado notablemente las hortalizas que vienen sufriendo bastante con las humedades y lluvias anteriores.

Mal año para la cosecha de naranja en esta huerta. Primero las pertinaces humedades, después las continuas lluvias y al presente el adusto ceño con que nos mira Eolo, han dado por resultado que se venga al suelo en gran parte tan hermoso y rico fruto que casi no tiene precio, a pesar de no ser abundante.

Según hemos podido observar, varios caminos de este término municipal, que atraviesa la vía férrea, y en los que el tránsito de nuestros labradores es muchísimo, carecen de guarda-barrera lo que puede dar motivo a desgracias lamentables, que según noticias ha habido ya exposición de que sucediesen.

Esperamos que la empresa hará que cuanto antes se supla la falta a que nos referimos.

Relación de los cupos anuales en especies y total de los mismos que corresponden a los pueblos de la huerta de Gandía por consumos y cereales, con arreglo a la ley de 31 de Diciembre último, derivados en cumplimiento de los preceptos de la misma, que tomamos del anuncio publicado por la Delegación de Hacienda en la provincia de Valencia en los periódicos de la capital:

Ador, pesetas céntimos, 2458'31, Almiserat, 4138'01, Almoines, 3138'48, Alqueria de la Condesa, 3925'19, Alfahuir, 555'66, Bellreguart, 7672'81, Beniarjó, 2948'30, Beniopa, 6076'88, Benipeixcar 1760'42, Benirredra, 4800'37, Castellonet, 666'81, Daimuz, 2000'36, Fuente Encarroz 7032'67, Gandía, 60250'12, Guardamar, 386'77, Jaraco, 3360'74, Jeresa, 3369'77, Lugar Nuevo de S. Gerónimo 1393'38, Miramar, 2680'49, Oliva, 5'096,16, Palma, 2960,66, Palmera, 4311'38, Potries, 3009'54, Rafelcofer, 5365'62, Real de Gandía, 3278'70, Villalonga, 7130'45.

Las conferencias que el señor Cura Arcipreste de esta ciudad da en el ex-Convento de San Roque con motivo de los ejercicios semanales dedicados al Santo Sepulcro, no pueden menos de merecer la más sincera aprobación, pues en ellas el espresado señor procura con lógicas razones y argumentos contundentes probar las verdades y excelencias de nuestra Religión.

¿Por qué no desaparece la cisterna de barcò que se ha depositado provisionalmente frente a la nueva tienda que abrieron los hermanos Quiles?

No nos parece regular ni oportuno que continúe en aquel sitio entorpeciendo la vía pública.

FOLLETIN

UNA NOCHE DE HORROR.

LOS ESTRANGULADORES DE LA INDIA.

El capitán reprimió una gran carcajada nerviosa y se rió por lo bajo.

—¡Ah! no esperaba esto! dijo, es demasiado fuerte! Me hace su prisionero por... comprendo; aquí hay dos ó tres que han mostrado estar enamorados de mi mujer. También yo daré mi parte.

El crepúsculo, siempre corto en las zonas tropicales, alumbró con pálida luz los cristales y el día lució enseguida.

Parker enseñó el horizonte de Oriente al capitán y le dijo:

—Olvido todo lo que me es personal en nuestra discusión; las calumnias no me enfadan. No me ocupan más que los graves intereses del Estado...

—¡Eso mismo dicen los tunos de bastidores cuando son funcionarios! murmuró Taylor como hablando consigo mismo.

—Mi criado, replicó Parker, irá a despertar a los conductores, y así se dará satisfacción a la ley.

—¿Pero me será permitido el despedirme de mi esposa? dijo el capitán con tono irónico.

—Sin duda, pero a presencia de todos.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: San Adrian mr.

Iglesia Colegial.

En esta Iglesia a las ocho y media dará principio el coro, con las horas de prima y tercia, y concluidas estas, seguirá la misa Conventual con su correspondiente sermón de Cuaresma.

Parroquia de S. José

Hoy domingo a las ocho de la mañana, habrá misa y sermón a San José, y predicará D. Damian Mulet, Pbro.

Por la tarde a las cuatro, sermón propio de la dominica que predicará D. José Blasco, Vicario de dicha iglesia.

El sábado próximo día 11 del corriente, empezará el Novenario que anualmente se celebra en honor de su titular el Patriarca San José.

Ex-convento de S. Roque

Esta tarde después de los ejercicios de la Colegial, habrá Hora con exposición de su Divina Magstad.

SECCION RECREATIVA

Un necio hacia acostar cerca de sí a su ayuda de cámara, y de vez en cuando le preguntaba:

—Domingo, ¿estoy dormido?

—Sí, señor.

—Bueno; pero si no me duermo, dímelo, no me engañes.

El conde de Seasons, que tenía las barbas rojas, quiso hacer burla de un jardinero suyo, que era lampiño, y le preguntó:

—¿Cómo es que no tienes barbas?

—Señor, cuando Dios andaba distribuyendo barbas, yo no llegué a tiempo de escoger, pues estaban repartidas todas menos las rojas; y, como era natural, antes que tomar barbas de color semejante, preferí quedar lampiño.

Tan dados a la música son los portugueses, que en cierta ocasión fué derrotado un ejército suyo, y recorriendo después sus enemigos el campamento, encontraron tiradas 14.000 guitarras.

—¿Con qué seriedad de funcionario dice todo esto! advirtió Taylor riéndose.

Parker tiró de la campanilla.

—Un momento, dijo el capitán; ante todo, todos tenemos un gran deber que cumplir a la salida del sol. Tenemos que cumplir los últimos deberes con los muertos de anoche. Estais invitado como inspector a esta ceremonia fúnebre; y si los estranguladores vienen a turbarla, tendremos un defensor más.... Confesad que vos no esperabais esto, buen comisario del gobierno.

—No soy empleado de empresas fúnebres, respondió Parker, y yo solo soy juez de lo que debo hacer en esta ceremonia de inhumanación.

—Entonces, mi querido Parker, replicó con ironía el capitán, sed valiente una vez en vuestra inspección, y repetid las palabras de Macbeth: *Yo iré, a fin de poderle decir al miedo que ha mentido.*

—Ni un insulto más, dijo Parker con tono digno, no hay nadie aquí que tenga el derecho de trazarme la línea de mi deber.

—Invito a la ceremonia a los cuatro conductores de palanquines, repuso el capitán. Todo súbdito inglés está obligado a entrar en el desierto a los valientes que mueren por su patria. Os dejaremos solo en esta casa para que podáis escribir el parte.

Todos estaban ya levantados; los primeros albos del día daban la señal de despertar.

La pequeña reserva y los que habían sobrevivido al desastre, aunque heridos, acudieron al llamamiento del capitán; la sola mujer de la casa, mistress Katrina, fué a mezclarse en el cortejo, batiendo tenido cñdado de coserse rosetones de crespon negro en su bata blanca.

Los clarines tocaron el himno nacional inglés del *God save the Queen* y se puso todo el mundo en marcha, en dirección al arrozal próximo, en donde los muertos esperaban las aves de rapiña ó los funerales.

Un labrador viudo, y con su casa adelante y volante, contrajo matrimonio con una joven lindísima, pero no tan rica como él. La novia, no atreviéndose por completo a ser desde el primer día la dueña de la casa, dijo a su marido:

—¿Qué cena quieres que le dé al criado?

El marido repuso con tono de gran señor:

—Chica, hoy gasta y derrocha, que para eso es el día de la boda; y añadió: dale media sardina, aunque reviente.

**

Un joven que fué a bañarse por primera vez estuvo en mucho peligro de ahogarse. Alarmado sobremedera, exclamó:

—¡Ah! no volveré a entrar en el agua sin aprender antes a nadar.

CUADRADO DE PALABRAS.

La primera es ciudad, ¿quién lo sabe?

Segunda: es cuadrúpedo y es ave.

Tercera: una semilla muy vulgar, que en mil casos suele propinar.

La cuarta: es lo que hacían en Teruel El buen Diego y la cándida Isabel.

La quinta: es tan extraño animalito que ninguno hallarás que sea viejo.

La sexta: gente bárbara y extraña que allá en edad remota vino a España.

CHARADA.

Mi prima repetida

Me quiere mucho;

Dos dos me dá consejos

Que atento escucho.

Y aunque el *todo* corriera,

Como estos, no encontrara

Quien me quisiera.

Las soluciones en el número próximo.

Solución a la charada del número anterior.

VE-LA.

Solución al cuadrado del número anterior,

M A R A T

A L A M A

R A B E L

A M E N O

T A L O N

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía.

M. Parker vió desfilar el cortejo, y apercibió hasta su mismo criado en las filas.

Su aislamiento le pareció más peligroso aun que el servicio fúnebre, y se decidió por fin a colocarse en el centro, como puesto de más seguridad.

El sol y el azul del firmamento no podían alegrar aquella escena lúgubre, aquel paisaje de desolación.

La tristeza de la noche cubría aun el campo.

El cortejo atravesó un jardín salvaje plantado por la naturaleza y regado por un riachuelo que se perdía en las sinuosidades de un triste valle.

Los soldados llevaban sus armas preparadas, como si el enemigo fuese a salir de las yerbas; el capitán marchaba a la cabeza con paso lento, pero resuelto; mistress Katrina no miraba más que a su marido.

Llegados al arrozal hicieron alto.

El campo de batalla había sido perfectamente reconocido.

Era un arrozal en que las espigas habían sido derribadas por la tempestad en un solo punto, y al rededor de la devastación, las flores salvajes y las cañas de paja se elevaban altivas, sin mostrar señal de desperfecto.

Descubriáanse, a intervalos, charcos de sangre fresca y armas rotas, pero ¡cosa pasmosa! ni un solo cadáver; los indios é ingleses muertos en el combate habían desaparecido.

No podía admitirse la probabilidad de una invasión nocturna de bestias feroces ó de aves de rapiña, porque estos horrosos convidados de la muerte dejan siempre en el campo vestigios sangrientos de su festín.

El pequeño río no había arrastrado los cadáveres, porque a cada paso, siguiendo su corriente se encontraban arbustos, islas de verdura y árboles colocados en el agua como si fuesen esclusas naturales, y ninguno de estos obstáculos no demostraba el paso de un solo cadáver, ni se veía señal alguna de sangre; veíase por todas partes la pureza virginal y primitiva de la

SECCION DE ANUNCIOS.

LA URBANA.

Seguros contra el incendio.
Seguros sobre la vida.
Seguros contra los accidentes.

A PRIMA FIJA.

Compañía anónima con 52 años de existencia.

AGENTE EN GANDIA:

D. Antonio Roig y Civera.

EN OLIVA:

D. José Martí Martí.**PALOMINA.**

Se ha recibido una partida de consideracion de la mejor calidad y se halla á la venta.

DEPÓSITO:**VIUDA DE JOSÉ CATALA.****GANDIA.****SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.**

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.*Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.***GUANO SAN-GOBAIN****Abono completo, intensivo y superior al del Perú,**

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoníaco. de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 30.000 kilogs. en adelante. 125 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 135 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 30.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN*Especialísimo para las viñas, preventivo contra el filoxera.*

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 30.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 117 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 30.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 128 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.**Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.**GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza *por escrito* en las facturas de venta.Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**

creacion, uno de los cuatro rios del Eden antes de la primera falta.

Los ojos se llenaban de lágrimas, y los rostros se demudaban de sorpresa ante este cuadro misterioso y siniestro, espantosamente alumbrado por el sol egoísta que todo lo ve y á todo sonríe.

El menos sorprendido de la pequeña tropa era el capitán Taylor. Conocía la guerra de los estranguladores con todos sus secretos y con sus mas horribles detalles, sea por experiencia personal sea por las noticias de sus camaradas.

Los asesinos de la diosa Deera obedecian á dos leyes que se habian dado en los primeros dias de su tranquila insurreccion: no derramaban la sangre y hacian desaparecer los cadáveres.

Cien veces, desde Hyderabad hasta Jaulpour, y desde Agra hasta Delhi y en la falda del Himalaya, los correos ingleses habian sido sorprendidos por los estranguladores, y todas las pesquisas, hechas con la mas minuciosa investigacion, no habian podido descubrir uno solo de los millares de cadáveres arrebatados durante la noche.

Nunca, en los alrededores del terreno de una lucha, un terreno recientemente removido, una fosa mal cubierta, un cuadro de flores ó de yerbas tronchado, habia podido servir de indicio para descubrir el secreto de aquellas inhumaciones tenebrosas.

Habianse sondeado las profundidades de los lagos, el mazo de las cañadas, las simas de las montañas, las cavernas de los tigres, las entrañas de los pantanos, los troncos de los árboles seculares, y el mas profundo velo cubria tal secreto.

Puede ser que los quemén, habia dicho «La Revista de Bombay.» Suposicion inadmisible.

Delante de Djemah, en 1838, doscientos ingleses, sorprendidos en imprudente sueño, fueron estrangulados, y por mas pesquisas no pudieron encontrarse sus cuerpos.

La hoguera que hubiera podido consumirles en una noche habria dejado señales en el terreno y esparcido por los alrededores un olor y una humareda, que por mas precaucion no se hubiera podido ocultar á los correos, á los acantonamientos y aun á los pueblos mas distantes.

La hoguera era por lo tanto inadmisible.

Estaba reservado el capitán Taylor hacer un descubrimiento tan importante, y así lo ha consignado con todos los detalles en su libro publicado en Londres en 1841, con el titulo: *Confesion of á Taug.*

Así, la guerra de los estranguladores, empezada en 1812 bajo el gobierno de lord Cornwallis, y mucho antes de la subida al poder de sir William Bentinck, ha guardado veintiocho años el secreto de las inhumaciones.

En 1842 fué presentado al capitán Taylor, en Marsella, por sir Georges Grey, que mandaba la fragata «Beldijese» y una conversacion de dos horas me hizo conocer bien otros secretos de esta guerra fabulosa, cuya insurreccion de ayer es el resultado y el complemento.

Volvamos al arrozal de Louny.

Mientras que el capitán Taylor meditaba, buscando el modo de descubrir el secreto, el inteligente Kindly, usando de la autorizacion de su bella ama mistress Katrina, corria de hallá para acá como un buen sabueso los alrededores del campo de batalla, interrogando hoja por hoja y rama por rama los cactus, las euforbias, los tulipanes salvajes, esparcidos en el desierto, ostentando mil cambios como un modelo de los tisús de cachemira.

A fuerza de observar vió una espina de cactus que tenia una flor bien estraña.

Er un pedazo de tela blanca con la cifra 5, trazada por una uña tinta en sangre.

Semejante hallazgo espeluzna en un desierto: es el rastro de un pié en la arena de la isla desierta de Robin-

**OFICINA DE FARMACIA
Y LABORATORIO QUÍMICO**

DE

D. ARCADIO CHELVI

Plaza Mayor, GANDIA

Tos ferina ó Coqueluche.

Se alivia notablemente, evitando sean tan violentos los accesos de tos, usando la *mistura contra la coqueluche.*

SABAÑONES.

Se curan con solo una aplicacion de la *solucion contra sabañones.*

Depósito del legítimo PAGLIANO,

Licor de Brea con bálsamo de tolú y sávia de pino.

Preparado por Costas contra la tos, resfriados, etc.

Pastillas pectorales

de Andreu, Serrano, Fuster; de caracols jaramago, carragaen, bálsamo de tolú, etc.

Colcream á la Glicerina,

muy blanco, para conservar terso y fino el cutis.—30 gramos 2 reales.

SE ALQUILA

una fábrica de elaborar aguardientes en la Ollería, sita en la calle de la Fuente nueva Darán razon en la calle de Loreto de dicho pueblo, número 24, y el propietario en esta ciudad D. José Ramon Mañes, Villanueva del Trapig.

Hay una sierra cinta para vender sobre aparato de madera. En la carpinteria de Salvador Codoñer darán razon.

son Crusoé.

Kindly no demostró sorpresa alguna; se dirigió despacio hácia la pequeña tropa y contó su descubrimiento al capitán, pero en voz muy baja.

Taylor reflexionó un instante, y ante todo quiso probar el valor de su tropa; se adelantó tres pasos de la fila, y despues de haber mirado atentamente el camino seguido por Kindly, grito:

—Amigos míos, ved ahí á los estranguladores.

A estas palabras, los cipayos, los criados, los conductores de palanquines y tres descascareadores de arroz apoyaron bien sus piés, y con el ojo fijo en el punto designado por el capitán, se dispusieron á hacer fuego.

M. Parkertemblaba como un gamo que oye el rugido del leon, y echó á todo correr hácia la poterna; pero todas las entradas de la casa estaban cerradas, escalarla era imposible y la guarnicion estaba en el campo. Miró los muros, el río, el bosque, buscando un asilo.

En este momento la pequeña tropa hizo un movimiento de marcha hácia el Este; Parker, no encontrando otro refugio que el peligro, volvió á ocupar su puesto de comparsa y de inspector en el batallon.

El capitán habiendo hecho avanzar su tropa hasta el cactus donde se habia encontrado la cifra, dijo á su esposa:

—No hay mas que un hombre que sepa escribir en los cipayos; es el sargento de telegrafistas Hubert de Madrás. Es de los mas diestros y de los mas inteligentes, y conducido prisionero, ha aprovechado en la oscuridad un minuto favorable para dejar al azar este parte tan conciso y tan claro.

Los estranguladores cogieron cinco prisioneros; es la prueba que los destinan al altar de Deera.

Se continuará